

**Le traitement de la presse de la criminalité****Badis MEDJANI**

University batna 1 Algeria, medjanibadis@gmail.com

Soumis le: 12/06/2014

révisé le:10/10/2018

accepté le:25/02/2019

**Résumé**

Cet article a des objectifs: l'importance et l'espace consacrés par la presse écrite aux informations traitant la criminalité et rechercher l'intérêt des journalistes pour ce genre d'informations et connaître leur aptitude dans la lutte contre la criminalité et ce à travers leurs écrits, enfin rechercher à connaître les différents types de la criminalité traités par la presse écrite. L'échantillon de l'étude comportait 12 numéros en 2004 pour le journal. Al-Nasr. Cette étude permet d'atteindre certains résultats: La presse écrite n'a pas accordé une grande importance à la criminalité, comme elle ne lui a pas réservé un espace important à travers ses colonnes, ainsi elle n'a pas employé des illustrations à cet effet et l'attitude des journaux, était très négative concernant ce phénomène dangereux.

**Mots - clés:** Presse, traitement journalistique, informations, criminalité, espace réservé, attitude.

**المعالجة الصحفية لأخبار الجريمة****ملخص**

لهذا المقال مجموعة من الأهداف: معرفة الأهمية التي خصصتها الصحافة لأخبار الجريمة، والبحث عن اهتمامات الصحفيين نحو هذه الأخبار، ومعرفة قدرتهم في محاربة الجريمة من كتاباتهم والبحث عن أنواع الجريمة التي عرضتها الصحافة. كانت عينة الدراسة 12 عددا من سنة 2004 لجريدة النصر. توصلنا إلى جملة من النتائج هي: لم تعط الصحف اهتماما لأخبار الجريمة، ولم تخصص لها مساحة معتبرة على صفحاتها ولم ترفق هذه الأخبار بصور توضيحية. وكان موقف الجرائد غير واضح نحو هذه الظاهرة الخطيرة.

**الكلمات المفتاحية:** صحافة، معالجة صحفية، أخبار الجريمة، مساحة، موقف.

**the journalistic treatment to the news of the crime****Abstract**

The article is containing a set of goals listed as follows:

- The knowledge of the prominence given to the crime's news by the newspaper
- Searching for the journalists' intention to this news
- Looking for the journalists abilities in facing the crime
- Knowledge of crime's type that is focused by the newspaper

The sample of the study was 12 issues in the year 2004 for Al - Nasr Newspaper this study, could reach many results among these.

- The newspapers did not give a lot of importance to the crime's news
- It has not intensified of its time end its area to treat the events
- It has not followed the news with pictures
- The attitude of the newspaper from the crimes was so negative according to the dangerous phenomenon.

**Key words:** Newspaper, journalistic treatment, criminality, space, attitude.

**Auteur correspondant :** Badis MEDJANI, medjanibadis@gmail.com

**Introduction:**

Le monde d'aujourd'hui connaît des problèmes et des fléaux sociaux qui portent atteinte à sa stabilité. Parmi ceux-ci, on trouve le phénomène de la criminalité qui prend de l'ampleur au point qu'il est devenu très difficile pour de nombreuses sociétés et pays de le combattre définitivement.

**Problématique:**

La presse écrite est l'un des moyens de communication incontournables dans la société algérienne<sup>(1)</sup>, de ce fait, elle joue un rôle important dans la lutte contre la criminalité en consacrant des espaces pour la prévention et la sensibilisation sur les dangers de ce phénomène<sup>(2)</sup>. Ainsi, le chercheur s'intéresse à ce sujet pour essayer de comprendre le rôle de la presse écrite pour combattre ce fléau en se basant sur les questions suivantes:

- Quelle est la contribution de la presse écrite dans la lutte contre la criminalité?
- L'espace réservé par la presse écrite pour traiter ce phénomène est-il suffisant?
- Quel est le style journalistique employé quant au traitement des sujets relatifs à ce phénomène?
- Quelle est l'attitude du journal objet de l'étude vis-à-vis de ce phénomène?

**Hypothèses de l'article:**

Les premières procédures pratiques et scientifiques dans la recherche scientifique consistent en élaboration des hypothèses, des visions prématurées et des explications temporaires sur le problème posé à étudier<sup>(3)</sup>. De ce fait, les hypothèses constituent la première réflexion sur les relations et les rapports qui doivent exister entre les variables de l'étude<sup>(4)</sup>. Les hypothèses sont formulées comme suit:

- La presse écrite a contribué dans la lutte contre la criminalité
- La presse écrite a accordé un grand intérêt au sujet de la criminalité en lui réservant un traitement journalistique particulier et ce en illustrant les articles d'informations diffusés par des photos et de commentaires
- La position du journal «El Nasr» est claire en ce qui concerne ce phénomène puisqu'il condamne toutes formes de crime.

**Motivations et choix de thème:**

Chaque chercheur a des motivations qui le poussent à opter pour un sujet quelconque de recherche<sup>(5)</sup>. Dans cette étude, il existe plusieurs raisons qui ont motivé le chercheur à choisir ce thème, et on peut citer ici quelques-unes les plus importantes bien entendu:

Proportions alarmantes de crimes dans notre siècle, surtout en cette dernière décennie et le manque constaté en matière de recherche et des études sur ce sujet. En outre, le crime est un phénomène que tout le monde essaye de combattre aujourd'hui. Ceci a encouragé le chercheur d'aller de l'avant pour s'investir et fournir des efforts afin d'étudier et de s'approcher de ce phénomène et de l'analyser en se basant sur le traitement journalistique.

Par ailleurs, cette étude est d'une importance particulière parce que le crime sous ses différentes formes (vols, assassinats,...) connaît des proportions inquiétantes dans la société algérienne et touche plusieurs franges de cette société (enfants, jeunes et adultes) et les deux sexes femmes et hommes. Ce qui relève l'importance de cette étude, car elle essaye de minimiser les dégâts de ce phénomène et pourquoi pas de proposer des solutions quant à son éradication.

Le nombre important de crimes enregistrés dans notre pays et qui ne cessent d'accroître ne laissent pas la presse d'une manière générale et la presse écrite en particulier, indifférentes.

Ce qui laisse cette dernière d'accorder un intérêt sans précédent aux crimes sous différentes formes à cause de ses effets et conséquences néfastes sur la société<sup>(6)</sup>.

**Objectifs de l'article:**

Dans chaque recherche, le chercheur définit des objectifs scientifiques à atteindre. Cette étude vise à atteindre les objectifs suivants:

- Connaître l'intérêt que la presse écrite accorde au traitement des informations concernant la criminalité.

- Découvrir le rôle de la presse écrite dans son traitement de ce phénomène.
- Connaître la capacité de la presse écrite pour combattre la criminalité.
- Connaître les types de crimes sur lesquels s'est focalisée la presse dans son traitement journalistique.

**Méthode:**

Cette étude s'articule sur une méthode appropriée et adéquate quant à l'objet de l'étude qui consiste en l'importance et le rôle que joue la presse écrite dans la lutte contre la criminalité. Le chercheur a opté dans cette étude pour la méthode de l'analyse de contenu. Car cet outil permet au chercheur après avoir obtenu des données, notamment les textes objets de l'analyse, de les classer et de les analyser pour obtenir des résultats logiques et ce, en procédant à plusieurs niveaux de lecture et d'analyse des contenus du journal objet de l'étude<sup>(7)</sup>. Les éléments analysés sont les mots, phrases, images et tous les différents styles d'expression qu'ils soient implicites ou explicites pour arriver à une description objective, scientifique et organisée du contenu analysé<sup>(8)</sup>. Par ailleurs et concernant quant à l'échantillon de l'étude, le chercheur a opté pour l'analyse des contenus du journal «El Nasr», un journal quotidien relevant du secteur public.

**Echantillon probabiliste organisé<sup>(9)</sup>:**

Dans son choix, le chercheur a réuni les numéros de journal parus avant l'année 2004, soit 12 numéros.

L'analyse de contenu est appliquée sur un échantillon corpus de 12 numéros parus au cours de l'année 2001. Pour rappel, ce journal s'intéresse surtout aux informations régionales et couvre plusieurs événements qui se déroulent notamment dans l'Est Algérien. C'est un journal gouvernemental qui ne s'intéresse pas seulement à gagner plus de profit commercial au détriment du service public.

**La presse écrite:**

Il n'existe pas une définition précise et unanime de la presse écrite, car plusieurs chercheurs et études dans le domaine du journalisme donnent une panoplie de définitions<sup>(10)</sup>. Cette difficulté s'explique surtout par les mutations que connaissent le métier de journaliste et l'exercice journalistique, ce dernier ne cesse de subir des changements profonds au fil du temps<sup>(11)</sup>. Ceci dit, l'étude ne peut pas se baser sur une seule définition concernant ce champ de recherche, ce qui oblige le chercheur à expliquer davantage et de bien cerner et définir ce concept qui est la presse écrite.

**Dans la langue arabe:**

Le concept de «a-Su uf» est cité dans le texte coranique notamment dans la sourate An-Najm verset 36, plusieurs fois notamment dans la sourate At-Takwir verset 10 et la sourate Al-Ala verset 18.

Dans la langue arabe, le journal est un papier destiné à l'écriture. Dans cette langue «Sa âfi» est une personne autodidacte.

Journalisme signifie aussi presse et ce, relativement à l'impression et à l'imprimerie et le journaliste est celui qui exerce le métier du journalisme<sup>(12)</sup>.

**D'autres définitions:**

La presse écrite est un canal principal à travers lequel on transmet de différentes informations notamment dans le domaine politique<sup>(13)</sup>.

Le journal est une publication qui est éditée à une périodicité régulière et destinée au public et contient des informations, des commentaires, des enquêtes et des faits divers et tout ce qui intéresse le grand public<sup>(14)</sup>.

La presse écrite est une publication périodique où on publie des informations dans différents domaines<sup>(15)</sup>.

**Les différentes catégories de la presse écrite:**

Il existe plusieurs catégories de journaux dont on peut citer:

Journaux économiques et financiers: ce genre de publication s'intéresse aux affaires financières et économiques et aux questions de développement en étudiant par exemple l'inflation et les rapports économiques<sup>(16)</sup>.

La presse d'opinion: elle s'intéresse aux questions politiques locales et internationales et s'approche d'une certaine idéologie<sup>(17)</sup>.

Les journaux scientifiques: ils s'intéressent à toutes les nouvelles dans les domaines technologiques et scientifiques en essayant d'être au diapason des mutations dans ces domaines en donnant les dernières informations et découvertes dans le domaine scientifique<sup>(18)</sup>.

Les journaux sportifs: donnent des nouvelles relevant du domaine sportif, en rapportant des nouvelles des vedettes du sport, en couvrant leurs activités et compétitions<sup>(19)</sup>.

La presse locale: elle est diffusée et distribuée dans une région bien déterminée, elle se concentre sur des sujets relatifs à la région couverte comme le journal «El Nasr».

La presse nationale: elle a une diffusion plus large par rapport à la presse locale et elle est distribuée à travers l'ensemble du territoire national. Elle contient des nouvelles qui se déroulent sur le territoire du pays, comme elle consacre des espaces à travers ses pages aux informations internationales telles que le journal arabophone «El Khabar».

La presse internationale: elle est diffusée dans plusieurs pays comme le journal américain «New York Times».

La presse publique: elle est du domaine public et dépend de l'Etat dont elle partage la ligne politique.

La presse partisane: elle dépend des partis politiques en essayant de travailler pour diffuser et propager l'idéologie et les idées des partis et leurs programmes politiques.

La presse privée: elle est du secteur privé ; elle a une certaine indépendance.

La presse quotidienne: elle est éditée quotidiennement et relate les événements quotidiens.

La presse hebdomadaire : éditée hebdomadairement, elle se focalise sur l'analyse et diffuse plus de détails sur les événements qui se produisent au cours de la semaine<sup>(20)</sup>.

La presse bimensuelle: elle partage certains aspects avec la presse hebdomadaire notamment en matière de contenu, cependant, elle diffère de celle-ci sur le plan de sa périodicité.

**Les caractéristiques de la presse écrite:** On peut résumer les différentes caractéristiques de la presse comme suit:

-Présence permanente au sein de la société<sup>(21)</sup>.

-Facilité de communication avec le public

-Facile à porter et à garder

-On peut la lire quand on veut et où on veut

-Elle nous donne la possibilité d'imaginer par l'interaction et la facilitation de compréhension et de persuasion<sup>(22)</sup>.

-Facilite la réaction et l'ancrage des idées.

**L'importance de la presse écrite:**

La presse écrite et les revues sont devenues aujourd'hui des moyens de communication incontournables dans les sociétés modernes du fait de leur importance et leur impact important sur l'opinion publique<sup>(23)</sup>. Autrement dit, la presse écrite est une nécessité dans la vie intellectuelle et politique de nos jours, puisqu'elle est un des moyens de communication de masse très efficace et joue des rôles prépondérants qu'on peut illustrer ci-dessous<sup>(24)</sup>:

-Elle nous permet de s'informer sur notre environnement social, culturel, économique et politique

-Elle met en lumière les différentes questions qui intéressent l'opinion publique.

-Elle joue un rôle dans le divertissement et les loisirs

-Elle joue un rôle d'intermédiaire entre les gouvernants et les gouvernés

-Elle défend les valeurs de la nation en essayant de privilégier le lien social et la solidarité entre les différentes composantes de la société.

-Elle s'implique dans la transmission du savoir, dans l'échange culturel, et instruit les lecteurs.

### **La presse en Algérie:**

Avant l'indépendance de l'Algérie, la presse écrite était dépendante de l'administration française et des colons et diffusait tout ce qui privilégiait les intérêts du colonialisme français en Algérie. A l'indépendance du pays, l'Etat Algérien a procédé au début à l'édition des journaux francophones qui diffusaient leurs idées, qui favorisaient l'édification de l'Etat Algérien et travaillaient pour la propagation de l'idéologie du parti unique qui était le FLN, comme ils diffusaient les nouvelles relevant de différentes régions du pays. Après cette ère vint une autre étape où l'Etat a opté pour l'arabisation de certains journaux mais sans les privatiser<sup>(25)</sup>.

Cependant, après 1989 et l'instauration de multipartisme en Algérie, plusieurs partis politiques et associations ont pu créer leurs propres journaux; cette période a connu l'avènement de la presse privée et partisane<sup>(26)</sup>. Néanmoins, cette dernière n'a pas vécu longtemps et a disparu après quelques années d'existence et ce, pour différentes raisons économiques, politiques et autres<sup>(27)</sup>.

Après 1998 et les nouvelles lois adoptées relatives au lancement des journaux, on a constaté une certaine amélioration dans la couverture des événements et le traitement journalistique de la presse écrite<sup>(28)</sup>.

### **Crime:**

Définition: le crime est un acte condamnable et son exécuter doit être puni<sup>(29)</sup>.

Dans la langue: l'origine du mot criminel est peut être défini par le mot «crime» qui signifie un acte et un comportement illégal et s'oppose à la légalité et au comportement correct<sup>(30)</sup>.

Dans le texte coranique, ce mot est cité dans les sourates Al-Mutaffifin verset 29, Al-Mursalat verset 46 et Younes verset 75.

C'est un acte que la loi puni.

Le crime est un phénomène social qui s'oppose aux valeurs et aux mœurs sociales et c'est un acte volontaire qui expose la sécurité et les droits des individus et de la société au danger.

Les exécuteurs de crimes sont punis par la loi. Le crime est punissable quand il viole les lois juridiques<sup>(31)</sup>.

### **Les types de crimes:**

On classifie le crime selon plusieurs paramètres certains sont liés aux dommages et aux dégâts occasionnés, certains pour son intérêt et d'autre selon le volet moral.

Selon son dommage et dégât: on trouve des délits et dépassements, violation et là on peut voir les sanctions les plus sévères sont énoncées<sup>(32)</sup>.

### **Catégories de criminels:**

Le criminel est celui contre lequel un verdict de la justice a été prononcé à cause de son exécution du crime.

On peut classer les criminels en:

Le criminel par la naissance: ce genre de criminel se caractérise par des caractéristiques héréditaires et ou à partir de l'être humain primitif<sup>(33)</sup>.

Criminel fou: il commet le crime sous l'influence d'un trouble mental ou sous la dépendance de l'alcool et de la drogue.

Le criminel occasionnel: il n'existe pas chez lui une tendance vers le crime mais c'est une personne normale et sincère qui peut commettre un crime intentionnel.

Le criminel par affection: c'est un criminel qui est allergique est soumis à des intentions et tendances et aux sentiments différents comme l'amour et la colère<sup>(34)</sup>.

La plupart des crimes sont des agressions contre des personnes.

### **L'impact de la presse sur le phénomène de crime:**

On relève l'impact de la presse sur le phénomène de crime à travers la manière par laquelle celle-ci traite les faits et les crimes. Ainsi, elle s'appuie sur le sensationnel et le suspens dans

son traitement des événements et ce, pour attirer l'attention et l'intérêt du lecteur en se basant généralement sur une description plus détaillée de la manière par laquelle le criminel a commis son crime, qu'elle décrit d'une manière réelle les faits ou en se basant sur la réhabilitation des faits ou parfois sur l'imagination exagérée du journaliste qui écrit ce genre d'information. Ceci dit, il ne faut pas oublier aussi que la presse consacre des grands espaces à travers ses colonnes aux informations traitant les crimes. Concernant le rôle de la presse dans la lutte contre la criminalité ou du moins sa tentation de diminuer sa propagation, partant du fait que la presse doit refléter et apporter objectivement ce qui se passe dans la société, elle doit donner ainsi des informations diverses qu'elles soient heureuses ou tristes. Donner les informations d'une manière objective permet aux lecteurs et au public de comprendre la réalité de la société dans laquelle ils vivent, contrairement aux personnes qui consomment ce genre d'information selon leurs tendances.

### **Résultats la présente étude:**

Après avoir exposé les côtés méthodologique et théorique de cette étude, le chercheur peut donner maintenant les résultats de l'étude qu'on peut résumer ici en quelques lignes:

La presse écrite algérienne ne s'intéresse pas beaucoup au sujet de la criminalité et quand on sait la dangerosité de ce phénomène et son ampleur. Ce que démontre le nombre réduit des articles parus à ce sujet.

Il n'existe pas un grand intérêt chez le journal sur ce sujet. Ce qu'on peut relever dans l'emplacement des articles qui ne peut pas être insérés dans les pages essentielles.

La plupart des contenus sur ce sujet ne portent pas des titres attirants. Ceci reflète le peu d'intérêt accordé à ce genre d'informations.

En ce qui concerne l'emplacement des articles dans le journal, ceci s'explique par la ligne éditoriale et informationnelle. Ainsi, la décision d'emplacement des articles est dictée par la ligne éditoriale du journal.

En ce qui concerne l'absence d'illustration (des photos) sur les articles traitant les sujets de criminalité, on peut dire que cela relève de peu de considération et d'intérêt accordé à ce genre de nouvelle; et que le traitement journalistique était vraiment superficiel. Les photos employées étaient anciennes et généralement elles n'étaient pas réelles et même les enquêtes enregistrées n'étaient pas accompagnées de photos nouvelles.

En matière de genre journalistique, on relève une non diversité monotone ? des genres journalistiques, puisque le journal s'est basé surtout sur la nouvelle journalistique dans le traitement de ses sujets. Ceci pourrait être expliquée par le manque de moyens matériels mais aussi humains ou la politique du journal dans le traitement de ce genre d'événement qui consiste en la récolte et la diffusion de l'information sans la commenter et ce, par respect à la nature du journal qui est une publication quotidienne d'informations générales.

On peut dire aussi que le journal objet de l'analyse et de l'étude n'accorde pas une grande importance à ce genre d'information et ce, en lui réservant une couverture timide, qui ne se concentre pas sur les détails.

### **Conclusion:**

En somme, on peut conclure que la presse écrite algérienne n'accorde pas un grand intérêt au phénomène de la criminalité et ce, malgré sa dangerosité qui influe négativement sur l'individu et la société et ne cesse d'empoisonner la vie aux citoyens.

Ainsi, la presse écrite n'essaye pas d'analyser profondément ce phénomène et ne présente pas des solutions pour combattre la criminalité.

Comme on trouve la presse écrite et "El Nasr" traitent superficiellement ce phénomène. Cependant, cela ne veut pas dire que cet article explique tout le traitement journalistique que réserve aux informations surtout sur la criminalité, mais il reste une initiative qui peut nous inciter à chercher et analyser davantage ce genre de sujets sensibles et névralgiques.

**Bibliographie:**

Le Saint Coran

- 1- M'Hamed R'bah: la presse algérienne, journal d'un défi, Chihab éditions, Alger, 2002, p 98-99.
- 2- Souad RAHOUI et Mourad Kehloula psychologues cliniciens et jeunes violents, édition Dar El Gharb, Oran, 2006, p 33.
- 3- Omar Aktouf, Méthodologie des sciences sociales et approche qualitative des organisations, presse de l'université du Québec, Montréal, 1987, p 27.
- 4- Michel Beaud, l'art de la thèse, comment préparer et rédiger une thèse de doctorat, de magister ou une économie de licence, Casbah éditions, Alger, 2005, méthode, p 61.
- 5- Lawrence Newman, Pearson, Basic of research qualitative and quantitative approaches, second edition, USA, 2007, p 9.
- 6- Pascal Molines, Images et représentations sociales, de la théorie de représentation à l'étude des images sociales. Collection « vie sociale ». Presses universitaires de Grenoble, France, 1996, p 113.
- 7- Francis Balle, Médias et sociétés, 12<sup>ème</sup> édition, Montchrestien, Paris, 2005, p 560.
- 8- Jacques Aumont, l'image, Armand Colin, 2<sup>ème</sup> éd., Paris 2005, p 34.
- 9- Maurice Angers, initiations pratiques à la méthodologie des sciences humaines, Casbah édition, Alger 1997.
- 10- Florence Aubenas, Miguel Benasagay, la fabrication de l'information, les journalistes et l'idéologie. Communication, éd. La découverte, Paris, 1999, p 47.
- 11- Aurélien Leclerc, l'entreprise de presse et le journalisme, presse de l'université du Québec, 1991. Presse, p 5.
- 12- Sandra Anderson and others, journalism and journalist, p127.
- 13- Michel Mathieu, Les journalistes, histoires pratiques et enjeux, , éd. Ellipses Marketing, Paris, 2007, p 7.
- 14- Paul Chantler and Peter Stewart, Basic radio journalism, Focal Press, Oxford Burlington, 2003, p 28.
- 15- Eric Neveu, sociologie du journalisme, 3<sup>ème</sup> édition, La découverte, Paris, 2009, p 11-12.
- 16- Yves Agnès: Manuel de journalisme, éditions Média Plus, Constantine, 2008, définition, p 11.
- 17- Guide de rédaction, Fédération nationale des jeunes canadiennes et françaises, Premier trimestre, 1998, Ottawa, Canada, p16.
- 18- Déborah Potter, Guide du journalisme indépendant, profession du journalisme, Bureau international de l'information, département d'Etat, USA, 2006 p3.
- 19- Jacques Siracusa, le JT, machine à écrire : sociologie de travail des reporters à la télévision, De Boeck, 1<sup>ère</sup> édition, université de Bruxelles, 2001. Presse, p 21.
- 20- Susan Pape and Sage Sue, The journalist, Featherstone publications, London, 2005, p178.
- 21- Serge Tisseron, le bonheur dans l'image, le Seuil, 2003, 1<sup>ère</sup> édition, 1996, p 75.
- 22- Dictionary of Media Studies Black Publisher Great Britain, 2006.
- 23- Grégory Derville, le pouvoir des médias, Mythes Et Réalités, 2<sup>ème</sup> édition, presses universitaires de Grenoble, 2005, p 83.
- 24- Dominique Wolton, Penser la communication, Champs Flammarion, France, 1997, p 101.
- 25- Aberrahmane Mahmoudi, la presse algérienne les nouveaux boucs émissaires, Casbah édition 1996
- 26- Zoheir Ihaddaden, l'histoire de la presse algérienne.
- 27- El Hadi Chalabi, la presse algérienne au-dessous de tout soupçon, édition Inas Alger 1994.
- 28- Brahim Brahimi, le droit à l'information à l'épreuve du parti unique et de l'état d'urgence, édition Seac Liberté Alger 2002.
- 29- Madeleine Grawitz, lexique des sciences sociales, 7<sup>ème</sup> édition, Dalloz, Paris, 2000, p 99.
- 30- Souad RAHOUI et Mourad Kehloula, Op cit, p41.
- 31- Journalism after 11 september, edited by Barbie Zelizer and Stuart Allan, America Journalism Published, Routledge, London, 2002, p 71.
- 32- 2- Jean Paul Leauté – Criminologie et science pénitentiaire – Themis, PUF, 1972.
- 33- Marshal Barron Clinard – Sociology of Deviant Behavior – 3rd edition, N.Y Rinhart and Winston, 1968.

34- منصور رحمانی، علم الإجرام والسياسة الجنائية، دار العلوم للنشر، عنابة، الجزائر، 2006، ص 3.